

RESEÑA

El camino del libertario de Javier Milei

The Libertarian Path by Javier Milei

Juan Fernando Suazo Irachez 

Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales, Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC, Tegucigalpa, Honduras

Autor correspondiente: jfsuazo@unitec.edu

RESUMEN. El político y ahora presidente argentino, Javier Milei, representa para los argentinos una esperanza, ante la grave y acentuada crisis de gobernanza experimentada en los últimos años. En ese sentido, esta reseña recoge los puntos más destacados de El camino del libertario, obra escrita por Milei. Se realizó una revisión sistemática del texto en mención, previo a la síntesis del mismo. Las ideas de Javier Milei se fundan en el pensamiento libertario de la escuela austriaca de economía. Esto le permite una apreciación distinta entre el valor de lo fiscal y el del mercado. El camino del libertario representa una alternativa para la economía argentina que actualmente enfrenta retos sociales y de gobernanza.

Palabras clave: Economía, Libertad, Valor

ABSTRAC. Introduction. The Argentine politician and now president Javier Milei represents hope for Argentines, in the face of the serious and accentuated governance crisis experienced in recent years, which is why this review includes the main points of his work. A systematic review of the text in question was carried out prior to its synthesis. Javier Milei's ideas are based on the libertarian thinking of the Austrian school of economics, which allows him a different appreciation of fiscal and market value. The Libertarian Path represents an alternative for the Argentine economy that currently faces social and governance challenges.

Keywords: Economy, Freedom, Value



Este trabajo está bajo una licencia internacional Creative Commons Attribution 4.0

Historia del artículo: aceptado: 15 de abril de 2024, publicado: 30 julio de 2024.

Citar: Suazo, J. (2024) Reseña El Camino del Libertario de Javier Milei: *Tekné: Tekné: Revista de Ciencias y Humanidades*, 2(1), 20-22. <https://doi.org/10.69845/tekn.v2i1.346>

1. Introducción

Javier Milei es un ícono de la política argentina y de América Latina que ha revolucionado la manera de hacer política en su país con base en un modelo diferente. Es un outsider que comenzó haciendo duras críticas a las políticas económicas del modelo Kirchnerista y culminó sentado en la silla presidencial de la casa rosada de Buenos Aires.

En virtud de la figura pública controversial, algunos lo consideran un “desajustado”; otros, un “radical”; y Pr algunos otros, simplemente es un argentino que demuestra el verdadero sentir de un país el cual está cansado de una economía altamente inflacionaria y difícil de controlar.

Todo comenzó, en 2018, con la frase “arma un partido y gana las elecciones... no vas a sacar ni 2%”. Javier Milei pasó esa noche de ser un simple invitado a la televisión como economista a convertirse en un ícono de la política.

En su autopercepción, Milei se considera que él siempre fue un hombre infravalorado. Sin embargo, como un león, el cual es insignia de su partido, logró domar la política argentina como lo dijo en un icónico discurso con la frase “yo no vine a guiar corderos, yo vine a despertar leones”.

El actual presidente, desde la imagen retratada en su libro, sin duda, es la representación pura del argentino promedio cansado de la casta y de la forma obsoleta de hacer política, cansado de la inflación y las políticas de los K, cansado de un gobierno que jamás dio la cara por Argentina.

El texto brinda un recorrido sobre las vivencias personales, inspiraciones teórico – políticas y económicas, así como una visión alternativa sobre la realidad argentina. Se evidencia cómo el presidente Milei no solo organizó un partido político, sino que ganó las elecciones; y con un margen de casi el 56% y el apoyo de 20 de las 23 provincias de la República Argentina. Si alguien quiere entender el fenómeno que es Javier Milei, su libro El camino del libertario es el camino.

2. Desarrollo

2.1. *El libertario: su ámbito personal*

Javier desde muy chico tenía dos pasiones, el fútbol y la economía. Javier reconoce que habla muy poco de su niñez, pero es porque considera que el inicio del camino del libertario inicia a los 11 años aproximadamente, cuando Javier, a raíz de la primera crisis inflacionaria de la Argentina comienza a interesarse por la economía.

Karina Milei, su hermana, siempre fue el pilar de su vida. Javier recuerda cómo ella apoyaba a su equipo, del cual era arquero. Y le siguió apoyando en sus victorias y derrotas, lo cual forjó un vínculo especial entre ambos.

Un giro especial tomó lugar en Javier cuando, de la manera más impredecible y por azares del destino, conoció

a Conan, un mastín inglés quien se convirtió en el hijo de cuatro patas. Milei relata los momentos difíciles que atravesó con Conan a final de la década de los 2000 cuando quedó desempleado y apenas le alcanzaba para sobrevivir. Las mascotas de Milei han jugado un papel importante en su vida.

Victoria Villarruel (su compañera de fórmula y actual vicepresidenta), Ramiro Marra, Lilia Lemoine, Bertie Benegas Lynch, entre otros, quienes son sus más allegados, describen a Javier como un tipo único.

En las primeras páginas del texto se aprecian descripciones de sus allegados y cómo consideran a Javier. Algunos lo consideran un “tipo listo”; otros, “un argentino común, un leal amigo”, que sobre todo destaca su amor por la Argentina y la economía. Javier menciona que pasaba horas leyendo sus textos de economía favoritos y que siempre le apasionó el estudio de la economía.

2.2. *Más que un economista: un estratega*

Es en esta parte de la obra donde ocurren los más acalorados debates internos de Milei, donde defiende sus puntos de vista y los compara con otros. Uno de los primeros que se encuentran es el debate del Socialismo y la Escuela Austriaca (a la cual pertenece Milei) y cuyo debate se basa en argumentos como la falta de sentido de la Teoría del Valor Trabajo, ya que carece de sentido e hizo que Marx no publicara la segunda parte de El Capital.

Por lo anterior, la política de Milei se plantea como el inicio de la no intervención del estado con su argumento estrella “las economías que tienen el mayor estado, crecen menos”. Este argumento es visto desde dos perspectivas. La perspectiva de la no intromisión del Estado en la economía y la mejor asignación de recursos y la coerción sobre la propiedad (resumido en menos impuestos y menos expropiación).

El segundo gran debate propuesto por Milei es el beneficio o no de los Monopolios. Javier se basa en los estudios de Murray Rothbard para determinar si los monopolios son malos o no, lo cual lo lleva a plantear el problema de ellos, los precios.

Un aspecto importante, son las consideraciones de Milei sobre los precios establecidos por los mercados libres (los individuos deciden el precio de forma voluntaria) y la intervención violenta del mercado (exclusión de los intercambios libres y la institución de la explotación). Por tanto, Milei establece que de no provenir del segundo inciso (intervención violenta del mercado) por parte del Estado, los monopolios no tienen nada de malo.

Por último, Milei establece el debate de Socialismo y Capitalismo, donde él declara que el mejoramiento y crecimiento económico y el avance de una economía o país se deben a la acumulación de capital. Milei centra el avance económico de una economía en cinco pilares: Mercados Libres, Propiedad Privada, La Competencia La División del Trabajo y la Cooperación Social. Así pues, Milei destaca la superioridad ética y moral del capitalismo frente al

socialismo centrándose en que el individuo puede desarrollarse plenamente en un sistema capitalista, mientras que en el socialismo el individuo no puede superarse.

Sumando todo lo anterior y en palabras propias de Javier Milei, él mismo se considera anarquista -libertario en la práctica; y teóricamente, se identifica anarcocapitalista. Él se centra en un gobierno pequeño, pero bien estructurado. Javier es más que un economista o político. Javier es un individuo que, por medio de argumentos sólidos y válidos, ha podido dismantelar y desmentir la política económica de los 16 años de gobiernos Kirchneristas.

2.3. *Despertando al León dormido*

En las últimas páginas del texto podemos encontrar al Javier Milei que todos conocemos. El Javier de los ataques fundamentados contra los líderes del gobierno, el Javier de los discursos memorables en las plazas y parques de Buenos Aires. Y el Javier que atraía más vistas y comentarios en las páginas oficiales de la cámara de diputados de la República Argentina, o lo que se llama un fenómeno.

Al ocaso del libro se pueden encontrar esas frases memorables, esos discursos llenos de verdades que poco a poco fueron levantando a los leones dormidos de la patria, al trabajador de la clase media, al joven que votaba por primera vez, a los que estaban cansados de la inflación y a quienes no compartían el modelo de la casta. Javier logró pasar a ser un simple invitado en la televisión a ser un ícono de la política, al ahondar en sus razonamientos y en sus motivos más profundos se comprende el porqué.

3. Conclusión

Mediante el estudio del libro escrito por Javier Milei, se encuentra no solo un político más, se encuentra una voz diferente en la Argentina. La inflación, la casta y los gobiernos corruptos terminaron en un estallido, terminaron por despertar al león.

El camino del libertario no es una obra más, es un libro el cual presenta el rechazo de una nación hacia el modelo socialista y empobrecedor que proponían los Kirchneristas.

No hay que ser ni de izquierdas ni de derechas para poder hacer una crítica acerca de la Argentina, un país que pasó de ser una de las naciones más ricas del planeta a tener una inflación más alta que otros países vecinos como Venezuela. Era evidente que en algún momento un libertario con melena de león iba a liderar una manada dispuesta a recuperar su nación.

El camino del libertario es el libro perfecto para entender el modelo que Javier Milei propondrá para sacar a Argentina de su decadencia. El libro es un manual donde se encuentran sus más íntimos pensamientos.

En conclusión, este libro se relaciona con las palabras de Bertie Benegas Lynch hijo: “El liberalismo es el respeto irrestricto del proyecto de vida del prójimo, basado en el principio de no agresión, en defensa del derecho a la vida, a la libertad y a la propiedad, cuyas instituciones

fundamentales son la propiedad privada, los mercados libres de intervención estatal, la libre competencia, la división del trabajo y la cooperación social”. Él no vino a guiar corderos, vino a levantar leones para llevarlos hacia tiempos más gloriosos.

Conflictos de interés

El autor declara no tener ningún conflicto de interés.

Referencias

Milei, J. (2022). *El camino del libertario* (1.ª ed.). Planeta.

Biografía de los autores

Juan Fernando Suazo Irachez, es estudiante de Derecho de la Universidad Tecnológica Centroamericana, UNITEC.